

---

## NICOLÁS DE OVANDO Y LOS ORÍGENES DEL SISTEMA COLONIAL ESPAÑOL 1502-1509\*

GENARO RODRÍGUEZ MOREL

Una de las principales figuras en nuestra historia colonial lo fue, sin duda alguna, frey Nicolás de Ovando. Estuvo al frente del gobierno indiano hasta 1509, fecha en que fue destituido poniendo en su lugar al II almirante don Diego Colón. Durante su corto gobierno Ovando supo dirigir la isla con manos de hierro. Desarrolló una política económica acorde con sus intereses personales. Gracias a ello, llegó a ser una de las figuras más poderosas de la isla, tanto en lo económico como en lo político.

En el aspecto político Ovando tuvo el mérito de haber diseñado un modelo de gobierno inédito en las Indias. El mismo estuvo caracterizado por la forma autoritaria y centralizada en la manera de aplicar el poder. Ello permitió hacer de aquella colonia un modelo socioeconómico que aunque rígido resultó funcional para los intereses de la Corona. No obstante, esa situación tuvo consecuencias negativas para la formación social de la isla, ya que los encomendados, sin autonomía ni capacidad operativa al margen del gobernador,

\*Presentación de la obra

vieron reducidas sus posibilidades para estructurarse como clase independiente, elemento que cambiaría de manera radical con los primeros enfrentamientos entre el gobernador y la clase encomendera a partir de 1505.

Tal coyuntura permitió al gobernador un enriquecimiento sin parangón, convirtiéndose así en el hombre más rico de las Indias. Sólo en la ciudad de Santo Domingo había adquirido diez solares de los más grandes, en los cuales prácticamente cabía una gran parte de la ciudad. Ovando llegó a construir quince casas de piedra, de las mejores de la isla. Como amo y señor de la colonia, se repartió las tierras más fértiles, sí como las más importantes encomiendas, no habiendo un lugar en la isla donde no tuviera haciendas y ganados.

Igualmente, Ovando fue una figura clave en la estructuración de todo el complejo arquitectónico de la ciudad de Santo Domingo. Durante su gestión de gobierno se iniciaron las más importantes obras públicas de la isla. Igualmente se inició la construcción de una ciudad al más puro estilo castellano, con calles cuadrículadas, edificios públicos, etc.

Su destitución, más que por su mala gestión de gobierno, se debió entre otras cosas a las contradicciones que se dieron entre éste y algunas de las figuras más influyentes en la vida política de Castilla. Nos referimos a los todopoderosos Lope de Conchillos y Rodríguez de Fonseca. Las intrigas de estos minaron y crearon fisuras importantes entre el gobernador y algunos grupos encomenderos de la colonia, en particular entre éste y los hermanos Tapia. A partir de 1505, o sea, un año después de la muerte de la Reina Isabel, comienza el declive de su gobierno hasta el momento de su destitución en 1509.

La importancia que tuvo el gobierno de frey Nicolás de Ovando para las Indias y en particular para La Española es la razón por la que muchos autores han puesto su atención e interés en ese personaje. Han pasado varias décadas desde que por primera vez la historiadora norteamericana Úrsula Lamb publicara una monografía sobre la vida y gobierno de quien fuera el todopoderoso Nicolás de Ovando. Sin embargo, y pese al esfuerzo hecho por Lamb, el período que comprende los años de 1502-1509 aún está por estudiar.

Transcurridas varias décadas después de la obra de Úrsula Lamb presentamos un esfuerzo más sobre la vida del Comendador de Lares. Esta vez la autoría corresponde al historiador sevillano Esteban Mira Caballos. Este trabajo, aunque tampoco agota las posibilidades de estudio, nos encamina por nuevos horizontes y nos ofrece nuevas importantes fuentes para profundizar sobre la vida del personaje.

Creemos que este trabajo está hecho con gran pasión y conocimiento del tema. Además de la admiración que el autor tiene en nuestra historia colonial. Y no podría ser de otra manera dado que el mismo ha dedicado gran parte de su tiempo a su estudio. Por ello era una de las personas más indicadas para realizar esta labor.

Además de este trabajo, el historiador Esteban Mira Caballos ha escrito un sinnúmero de trabajos entre los cuales caben destacar, su tesis doctoral *El Indio Antillano: repartimiento, encomienda y esclavitud. 1492-1542*. Sevilla. 1997. En esta obra el autor dedica gran parte a la cuestión de la colonia. Igualmente ha publicado un estudio sobre el gobierno de Diego Colón titulado *El pleito Diego Colón-Francisco de Solís. El primer proceso por malos tratos a los indios de La Española (1509)*. Sevilla. 1993. asimismo un ensayo en torno al gobierno de frey Nicolás de Ovando titulado *Algunas precisiones en torno al gobierno de frey Nicolás de Ovando en La Española. 1502-1509*. Extremadura. 1997.

No queremos finalizar esta presentación sin antes agradecer al autor este esfuerzo que de seguro servirá para los actuales historiadores y las jóvenes generaciones comprendan y se adentren más en la vida y obra de frey Nicolás de Ovando, gobernador de las Indias y de la isla Española.